

luy presentent pour fumer quand ils veulent obtenir du calme, ou de la pluye, ou du beau temps. Ils font scrupule de se baigner au commencement de l'Esté, ou de manger des fruits nouveaux qu'après l'avoir dancé. En voicy la façon.

La dance du Calumet, qui est fort celebre parmi ces peuples, ne se fait que pour des sujets considerables; quelquefois c'est pour affermir la paix, ou se reünir pour quelque grande guerre; c'est d'autres fois pour une réjouissance publique, tantost on en fait honneur à une Nation qu'on invite d'y assister, tantost ils s'en servent à la reception de quelque personne considerable, comme s'ils vouloient luy donner le divertissement du Bal ou de la Comedie; l'Hyver la ceremonie se fait dans une Cabane, l'Esté c'est en raze campagne. La place étant choisie, on l'environne tout à l'entour d'arbres pour metre tout le monde à l'ombre de leurs feüillages, pour se défendre des chaleurs du Soleil; on étend une grande natte de joncs peinte de diverses couleurs au milieu de la place; elle sert comme de tapis pour mettre dessus avec honneur le Dieu de celui qui fait la Dance; car chacun a le sien, qu'ils appellent leur Manitou, c'est un serpent ou un oyseau ou chose semblable, qu'ils ont resvé en dormant et en qui ils mettent toute leur confiance pour le succez de leur guerre, de leur pesche et de leur chasse: près de ce Manitou, et à sa droite, on met le Calumet en l'honneur de qui se fait la feste et tout à l'entour on fait comme une trophée et on étend les armes dont se servent les guerriers de ces Nations, sçavoir la massüe, la hache d'arme, l'arc, le carquois et les fleches.

Les choses estant ainsi disposées et l'heure de la Dance approchant, ceux qui sont nommez pour chan-